

## 1.- "CARTA DE IDENTIDAD" DE PROCLADE CENTRO.

Como recordáis, el curso pasado estuvimos trabajando la "Carta de Identidad" de Fundación PROCLADE Centro. El proceso del año finalizó con el encuentro de Cartagena.

Os enviamos el enlace de la página web para que os bajéis el archivo del documento completo. Consta de dos partes. La primera parte tiene 8 breves apartados en los que queremos ir dando pistas de reflexión y de acción. La segunda parte recoge 5 anexos entre los que se encuentran los estatutos y la normativa complementaria.

[www.ciudadredonda.org/paz/proclade/somos/Doc\\_identidad\\_Proclade.pdf](http://www.ciudadredonda.org/paz/proclade/somos/Doc_identidad_Proclade.pdf)

Intentad leerlo, especialmente la primera parte. También invitamos a que con este material se pueda realizar un pequeño cuadernillo con lo más específico de nuestra ONG que podamos entregar a las personas que se acercan a colaborar con nosotros.

## 2.- "25 AÑOS EN PARAGUAY"

En 1979, ya va para 25 años, los Misioneros Claretianos llegaron a Paraguay. La próxima semana Jorge nos hará llegar un artículo sobre esta celebración.

Mientras tanto os invitamos a refrescar algunos de los proyectos que PROCLADE lleva a cabo en Paraguay...

## PROYECTOS EN EJECUCIÓN

### PROGRAMA DE APADRINAMIENTOS

País: PARAGUAY

Lugar: Yhú y Vaquería

Contraparte Local: Misioneros Claretianos de Paraguay

Grupo Apadrinado: 126 niños y 48 ancianos (216 € por niño/año)

Cofinanciadores

Donantes Particulares

Misiones Claretianas de Castilla

Fundación Proclade

Desde 1996 PROCLADE está llevando a cabo un programa de Apadrinamientos

Mediante los apadrinamientos, PROCLADE pretende favorecer el desarrollo de niños y niñas en situaciones de necesidad: desnutrición, malas condiciones sanitarias, sin recursos para la educación, trabajo en condiciones de explotación... Actualmente se están gestionando apadrinamientos en Rusia, Paraguay, Honduras, Bolivia, El Salvador, Guinea, India, Perú, Brasil y Filipinas.

Además, en numerosos países no existen o son mínimas las ayudas sociales a ancianos. Muchos de ellos no tienen quién les atienda y se encuentran en situaciones de miseria. Por ello PROCLADE Centro ha extendido su fórmula de apadrinamiento de niños a estos ancianos en la zona de Yhu, Paraguay. El modo de funcionamiento es semejante al de niños.

Los apadrinamientos han de ser un vehículo de sensibilización para potenciar en los padrinos "una mayor conciencia cívica que vaya realizando la solidaridad internacional para el desarrollo de los pueblos"

La donación económica se distribuye equitativamente en el grupo de niños que se está apadrinando, favoreciendo su alimentación, salud o educación, según los casos; siguiendo los criterios señalados por el responsable que presentó la necesidad. Insistimos que son grupos de niños los que atendemos y que no deseamos una relación exclusiva padrino-niño que no tenga en cuenta al resto de los niños.

## **PROYECTOS REALIZADOS**

### **CAPACITACIÓN DE "AGRICULTORES SELECTOS" EN YHÚ-VAQUERÍA (2001-02)**

**País: PARAGUAY**

**Lugar: Yhú y vaquería. Caaguazu.**

**Contraparte Local: Misioneros Claretianos de Paraguay**

**Coste del Proyecto: 48.874,30 €**

**Cofinanciadores**

**Beneficiarios**

**Contraparte Local**

**Ayuntamiento de Cartagena**

**Fundación Proclade**

Estas comunidades campesinas, Vaquería y Yhú, se ubican en la zona de Caaguazú, que en guaraní significa "Bosque grande". Son comunidades campesinas que se han dedicado al monocultivo del algodón hasta que este ha entrado en crisis. Actualmente se están imponiendo como alternativa de economía de subsistencia el tabaco, la mandioca (yuca), la soja, el maíz, las judías y el arroz.

Estas comunidades no tienen cobertura de salud y su dieta alimenticia es insuficiente. Sus posibilidades de desarrollo son muy limitadas, al igual que su nivel educativo.

Con este proyecto se ha colaborado en el desarrollo integral de los agricultores de la zona. Se ha trabajado especialmente en:

- La construcción de unos Secaderos
- La construcción de un Depósito
- La construcción de un Silo
- La recuperación y conservación de los suelos (con la ONG "Postcosecha")
- Utilización y desarrollo de herramientas y semillas necesarias
- Conservación de granos

- Reforestación de la zona (paraíso gigante, obenia, gravilea, yvyra, eucalipto...)
- Recuperación de la conciencia de colectividad-grupo y de la responsabilidad personal.

## **DOTACIÓN DE LETRINAS A COMUNIDADES DE YHÚ (fase II) (2000-01)**

**País: PARAGUAY**

**Lugar: Yhú. Departamento de Caaguazú.**

**Contraparte Local: Equipo Misionero de Yhú**

**Coste del Proyecto: 18.776,38 € (fase 2)**

**Cofinanciadores**

**Beneficiarios**

**Fons Valenciá per la Solidaritat**

**Fundación Proclade**

Se han instalado 120 baños secspur distribuidos en las siguientes comunidades:

Depósito - Kué, 41

M<sup>a</sup> Auxiliadora, 21

Santa Catalina, 10

S. Isidro, 20

Sidepar 3000, 28

La comunidad se halla enclavada en una región de selva tropical, que está siendo cultivada por multitud de campesinos sin tierra (criollos paraguayos), que poco a poco van asentándose en tierra muy aptas para el cultivo. Hay abundancia de agua pero muy pocos disponen de agua corriente en todo el departamento (0, 10 %).

Los campesinos viven una severa situación de pobreza y abandono por parte de las autoridades gubernamentales que origina una falta de elementales condiciones de vida, educación y salud.

Las familias se caracterizan por el elevado número de hijos y la tasa de mortalidad materno-infantil es bastante elevada. Se estima una población en la zona del proyecto de 35.000 habitantes, organizados en torno a unas 100 comunidades. Sólo el 3,4 de la población del departamento cuenta con baño moderno conectado a pozo ciego.

Los grupos comunales en las jornadas de reflexión y trabajo tuvieron esta iniciativa de mejorar las condiciones higiénicas de sus viviendas con los baños y la prevención de enfermedades a través de los saneamientos. Ellos han realizado los trabajos comunitarios para la construcción de los baños modernos y la capacitación de su correcta utilización.

## **SALÓN MULTIUSOS Y AULAS PARA EDUCACIÓN EN LAMBARÉ (2000-01)**

**País: PARAGUAY**

**Lugar: Lambaré. Asunción**

**Contraparte Local: Equipo Misionero de Lambaré (Claretianos)**

**Coste del Proyecto: 26.853,22 €**

**Cofinanciadores**

**Beneficiarios**

**Misioneros Claretianos**

**Diputación General de Aragón**

**Fundación Proclade**

Con este proyecto se han construido locales sencillos de servicio comunitario con usos múltiples: dos aulas y un salón. Son construcciones de una sola planta. La edificación es de ladrillo, cemento y teja, materiales que se consiguen en la región a precios normales y que son de uso en proyectos de similares características.

Se trata de una comunidad que cuenta con más de 200 familias estables en unos terrenos ocupados por "familias sin techo" a la espera de poder legalizar con el municipio de Lambaré su ocupación. Tuvieron que hacer varias protestas ante el Parlamento Nacional para que les reconocieran como ocupantes carentes de recursos y por tanto con derecho a un pedazo de tierra "fiscal" donde colocar sus casas.

Es una comunidad en periodo de formación y con pocos recursos económicos. Con este proyecto se ha logrado que la comunidad disponga de un SALÓN MULTIUSOS Y DE AULAS. Con esto se podrá facilitar la integración de los vecinos y otros muchos servicios, como: educación de adultos, alfabetización, servicios primarios de salud, apoyo a la educación de los niños...

Este asentamiento humano comenzó su andadura por el año 1993. La situación de empobrecimiento del campo hace que lleguen nuevos contingentes de campesinos a la periferia de la capital. Los pequeños espacios fiscales o de dueño dudoso hace que la gente se organice para ocuparlos y poder levantar allí su casita buscando en la venta ambulante, la changa de pequeños trabajos, lavar ropa y limpiar casas.... un medio de supervivencia.

La precariedad de medios y la indefensión en que se encuentran estas familias hace que se tengan que organizar y educar para poder defender sus derechos y los de sus hijos. Creemos que los locales construidos servirán para asegurar un futuro mejor a estas familias.

## **CRÍA COMUNITARIA DE CHANCHOS EN TORO KANGÜE. YHÚ (1999-2000)**

**País: PARAGUAY**

**Lugar: Yhú. Departamento de Caaguazú.**

**Contraparte Local: Equipo Misionero de Yhú**

**Coste del Proyecto: 13.860 €**

**Cofinanciadores**

**Contraparte local**

**Generalitat Valenciana**

**Fundación Proclade**

La colonia Toro Kangüe se encuentra en el distrito de Yhú, a 80 km de la capital del departamento denominada Caaguazú, del mismo nombre que dicho departamento. El proyecto se ha desarrollando en la comunidad M<sup>a</sup> Auxiliadora, que cuenta con unas 200 familias, con un promedio de 6 miembros en cada familia. Los beneficiarios ascienden por tanto a 1.200 personas.

La economía productiva de estas personas se basa en la agricultura de subsistencia y la ganadería familiar con producciones primarias para el autoconsumo, comercializando el excedente de una forma tradicional y rudimentaria, mediante el trueque. Sin cobertura de salud y con una dieta alimenticia insuficiente, las posibilidades de desarrollo son mínimas. las campañas de desparasitación son permanentes, ya que el problema es crónico todos somos conscientes de que esta situación cambiaría si mejorarán la situación nutricional y económica de nuestra comunidad.

-El 70% de las familias poseen ganado bovino de labor, sin embargo están utilizando la leche para el autoconsumo o venta externa.

-El 40% posee ganado porcino para autoconsumo y venta externa. La cría del mismo se hace estando los animales sueltos y alimentados con pasto y mandioca en algunas ocasiones.

-El estado nutricional de la población es el siguiente:

-El 85% tiene una alimentación deficitaria en frutas y hortalizas.

-El 40% no consume habitualmente ni leche, ni huevos, ni pescado, ni carne.

-El 10% es deficitaria en productos energéticos como mandioca, tortas, manteca o pan.

-El nivel de alfabetización en la población adulta es del 60%, existiendo una escuela de primaria en la colonia donde acuden el 95% de la población infantil, pero sólo finaliza estos estudios el 50%.

-La atención sanitaria no existe, contando sólo con un dispensario regentado por el equipo misionero que atiende primeros auxilios.

-La vivienda, en la mayoría de los casos, es de madera con techo de paja o de chapa (uralita o zinc), los suelos son de tierra compacta y no existe red de saneamiento de aguas.

El proyecto se ha dirigido a la cría intensiva del cerdo mediante la construcción de 7 criaderos. En el lugar se producen la casi totalidad de los alimentos de los animales. Con este programa se ha mejorado la calidad alimenticia de las familias y se está logrando que las familias tengan una fuente de ingresos continuada a lo largo del año. Esperamos que en un futuro próximo esto incida en el estado nutricional, la sanidad, la vivienda...

## **PROYECTO DE SALUD Y EDUCACIÓN INTEGRAL DE LA MUJER (1999)**

**País: PARAGUAY**

**Lugar: Yhú. Departamento de Caaguazú.**

**Contraparte Local: Misioneras de la Institución Claretiana**

**Coste del Proyecto: 18.546,80 €**

**Cofinanciadores**

**Beneficiarios**

**Institución Claretiana y mujeres líderes**

**Ayuntamiento de Cartagena**

**Fundación Proclade Centro. Delegación de Cartagena**

La misión de Yhú pertenece al departamento de Caaguazú. Actualmente atiende a 91 comunidades rurales. Las vías de comunicación son caminos de tierra y arenales, con arroyos abundantes. En época de lluvia muchos de estos caminos se hacen intransitables.

Estas comunidades campesinas se han dedicado al monocultivo del algodón hasta que este ha entrado en crisis. Actualmente se están imponiendo como alternativa de economía de subsistencia el tabaco, la mandioca (yuca), la soja, el maíz, las judías y el arroz.

Estas comunidades no tienen cobertura de salud y su dieta alimenticia es insuficiente. Sus posibilidades de desarrollo son muy limitadas, al igual que su nivel educativo.

Este proyecto abarca:

? la atención del Dispensario parroquial

? 38 botiquines comunitarios rurales.

? la formación de los promotores de salud,

? la formación de mujeres líderes para trabajar en la educación integral y en la atención a los primeros auxilios.

Los beneficiarios de la acción serán todas las personas que pertenecen a estas 91 comunidades y que están atendidos precariamente por tres "puestos" de salud.

También son 300 mujeres líderes que asisten a las actividades de formación en la prevención y promoción de la salud.